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李常受弟兄為著得罪基督的身體而悔改 ─  

錄音逐句抄錄、照原意潤飾，與正式文字出版及其詮釋的落差 

 

前言 

 

一九九七年二月十七日，在美國加州安那翰舉行的新春華語特會，是李常受弟兄

一生中最後一次公開的說話，此後他再也沒有公開的說話。當天的信息題目及綱

目如下： 

 

特會信息主題：經歷神生機的救恩等於在基督的生命中作王 

 

第六篇、在生命中作王之三─在效法使徒將各地的召會帶進基督身體的交通；並

在跟隨使徒的腳蹤，將眾聖徒帶到基督身體全體的相調等等的生活中作王 

 

綱目 

 

壹、在效法使徒將各地的召會帶進基督身體的交通－羅十四 3，十五 7～9，25

～33： 

 

一、不要照著道理的看法，和宗教的作法，並任何與我們基本信仰無關的事，而

輕視人或審判人的道理和作法。 

 

二、乃要照著神的接納，不比神狹窄，而證示並維持基督身體的一，並照著神的

兒子接納人，照著神，而不是照著道理或作法接納，使基督身體上的交通，能保

持在絕對的平順中，沒有偏差、不和諧的光景，使榮耀歸與神；（羅十四 3；十

五 7；）基督是受割禮之人的執事，應驗並證實神給列祖的一切應許；也是外邦

人的執事，叫外邦人因著神的憐憫榮耀神。（十五 8～9）。 

 

貳、在跟隨使徒的腳蹤，將眾聖徒帶到基督身體全體的相調等等的生活中作王－

羅十六： 

 

一、要在跟隨使徒的腳蹤，藉著推薦與問安，將我們帶進基督身體全體相調等等

生活中，使平安的神，能將撒旦踐踏在我們腳下，而我們能得享基督豐富的恩典

－1～16，21～24，20 節。 

 

二、要成全歷世以來密而不宣，關乎神完整救恩的奧秘，完成神永遠的經綸，使
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萬國順從信仰，以致榮耀藉著耶穌基督歸與獨一智慧的神－25～27 節。 

 

信息逐字聽抄 

 

為了還原真相，我們仔細地從錄音帶裡把聚會的過程和部分關鍵的信息逐

字逐句的聽抄下來。 

首先，李常受弟兄把第六篇的題目、第壹大點、第一中點讀過，然後說了

一段很短的話，他說：「這些我們各處的同工，各處的負責人都得學，各處的弟

兄姊妹的眼光都得開。」 

接著他帶著會眾一起讀一、二中點。讀完之後，他就說了這段非常重要的

話，內容如下，他說： 

 

「唉啊！太多太多，要我們學。我們已過呀，在這幾點上都犯了毛病，

我自己在內，我承認，我為著這事呀，在主面前哪，有很痛苦的悔改。實在

對不起！實在對不起這個基督的身體！也實在對不起啊，不只是我們中間的

弟兄姐妹，連公會的人，也對不起他們。……（一段較長時間的停頓）  

你們哪，一定要把這一篇帶回去，一次讀，二次讀，彼此呀，來在一

起交通的讀，你就看見哪，我們從前哪，不對！當然啦，公會是錯的！分門

別類是神所最定罪的一件事。但是呢，主還希望把所有的兒女…，沒有這種

定罪。這個…瞭解證示，是相當哪，需要功夫。我再說，你們必須，有一些

人，少數人，來在一起，讀、禱、講、說…。 

我希望啊！…不是，我喜歡，把這一部分哪，…一面是照著神的兒子

接納人，一面呢，又是照著甚麼？…照著神兒子身上，那個不偏差，兩方面

都顧到的。一方面呢，是猶太人，另一方面呢，是外邦蒙神所揀選的信徒。…

主作的，真是均平，真是均平。我願意再讀給你們聽：『基督是受割禮之人

的執事，應驗並證實神給列祖的一切應許；也是外邦人的執事，叫外邦人因

著神的憐憫榮耀神。』 

因著時間［的緣故］…榮耀神是甚麼呢？就是得在新耶路撒冷有分。…

是不是？我們若是不能得在新耶路撒冷裡有分，我們作甚麼也不榮耀神，只

榮耀你自己，只彰顯你自己。是不是啊？我們只有在新耶路撒冷裡面來彰顯

神，那才可算是我們在宇宙中榮耀神。」（以下李弟兄的說話，因無關本文，

故略） 

 

筆者的修編潤飾 

 

現在，容我用我自己的筆法，整編這些話，將之呈現如下： 

 

「關於不要照著道理的看法，和宗教的作法，並任何與我們基本信仰
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無關的事，而輕視人或審判人的道理和作法，乃要照著神的接納，不比神狹

窄，而證示並維持基督身體的一，並照著神的兒子接納人，照著神，而不是

照著道理或作法接納，使基督身體上的交通，能保持在絕對的平順中，沒有

偏差、不和諧的光景，使榮耀歸與神…。我們已過在這些點上都犯了毛病，

我自己也在內。我承認，我為著這件事，在主面前有很痛苦的悔改。我實在

對不起基督的身體！我不只對不起我們中間的弟兄姊妹，連公會的弟兄姊

妹，我也對不起他們。 

你們一定要把這一篇信息帶回去，一再的讀，彼此來在一起交通著

讀。你們就會看見我們從前的不對。當然，公會是錯的，因為分門別類是神

所最定罪的一件事。但是，神還是希望在祂所有的兒女中間，沒有這種的定

罪。我們要瞭解這個證示並維持基督身體的一，是相當需要功夫的。我再說，

你們必須來在一起，讀、禱、講、說這些。 

我喜歡這裡的話，一面是照著神的兒子接納人，另一面，又是照著神

兒子身上，那個不偏差，兩方面都顧到的來接納人。基督一面是受割禮之猶

太人的執事，另一面是外邦蒙神所揀選之信徒的執事。主作的，真是均平！

我願意再讀給你們聽：『基督是受割禮之人的執事，應驗並證實神給列祖的

一切應許；也是外邦人的執事，叫外邦人因著神的憐憫榮耀神。』 

榮耀神是甚麼意思呢？就是得在新耶路撒冷裡有分。我們若是不能在

新耶路撒冷裡有分，我們所作的都不榮耀神，只榮耀自己，只彰顯自己。我

們只有在新耶路撒冷裡來彰顯神，才算是在宇宙中榮耀神。」  

 

正式的文字出版 

 

現在，我們再把水流職事站、台灣福音書房正式文字出版的內容節錄如下： 

 

「關於照著神並照著神的兒子接納人，有太多要我們學的。我們已過

在這些點上都有過疏忽，因而對不起基督的身體，對不起許多主裏的弟兄姊

妹；為此我在主面前有很深的悔改。盼望弟兄姊妹藉著禱、研、背、講，進

入本篇信息，看見我們從前的錯誤。當然，公會中的分門別類是錯的，是神

所最定罪的事；但是在公會中真正蒙恩得救的人，都是神的兒女，他們都是

神所接納的。因此，我們也當接納他們，但我們絕不可有分於他們所在的分

裂。 

羅馬十四章三節告訴我們，要照著神來接納人，也就是要接納所有神

所接納的人。十五章七節說，我們要彼此接納，如同基督接納我們一樣。神

所接納的人和基督所接納的人，其實就是同一班人；不是神接納一班人，基

督又接納另外一班人。神是非常寬大而不狹窄，當我們照著神，並照著神的

兒子基督接納人的時候，就把基督身體的一證明並顯示出來，並且也維持了

基督身體的一。如果我們是照著道理和作法接納，基督身體的一就無法得著
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維持並證示。 

我們必須照著神的兒子接納人，就是照著神兒子身上那個不偏差，兩

面都顧到的均平而接納人。我們的主是不偏差而均平的主……（下略）」（經

歷神生機的救恩等於在基督的生命中作王，七三至七四頁。）  

 

三者的對照 

 

為著對照的方便，以下把筆者認為最重要的部份，將這三者中（現場錄音

聽抄、筆者的修編潤飾、正式的文字出版）並列，讓讀者自己做判斷，看看是否

有出入，看看是否文字的出版已離題甚遠，使信息的原意盡失，無法表達講者的

原意。 

 

一、 

現場錄音聽抄 

「（李弟兄帶著會眾讀過第壹大點的一、二中點後）唉啊！太多太多，要

我們學。我們已過呀，在這幾點上都犯了毛病，我自己在內，我承認，我為著這

事呀，在主面前哪，有很痛苦的悔改。實在對不起！實在對不起這個基督的身體！

也實在對不起啊，不只是我們中間的弟兄姐妹，連公會的人，也對不起他們。……

（一段較長時間的停頓）」 

 

筆者的修編潤飾 

「關於不要照著道理的看法，和宗教的作法，並任何與我們基本信仰無關

的事，而輕視人或審判人的道理和作法，乃要照著神的接納，不比神狹窄，而證

示並維持基督身體的一，並照著神的兒子接納人，照著神，而不是照著道理或作

法接納，使基督身體上的交通，能保持在絕對的平順中，沒有偏差、不和諧的光

景，使榮耀歸與神…。我們已過在這些點上都犯了毛病，我自己也在內。我承認，

我為著這件事，在主面前有很痛苦的悔改。我實在對不起基督的身體！我不只對

不起我們中間的弟兄姊妹，連公會的弟兄姊妹，我也對不起他們。」 

 

正式的文字出版 

「關於照著神並照著神的兒子接納人，有太多要我們學的。我們已過在這

些點上都有過疏忽，因而對不起基督的身體，對不起許多主裏的弟兄姊妹；為此

我在主面前有很深的悔改。盼望弟兄姊妹藉著禱、研、背、講，進入本篇信息，

看見我們從前的錯誤。」 

 

二、 

現場錄音聽抄 

「你們哪，一定要把這一篇帶回去，一次讀，二次讀，彼此呀，來在一起
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交通的讀，你就看見哪，我們從前哪，不對！當然啦，公會是錯的！分門別類是

神所最定罪的一件事。但是呢，主還希望把所有的兒女…，沒有這種定罪。這個…

瞭解證示，是相當哪，需要功夫。我再說，你們必須，有一些人，少數人，來在

一起，讀、禱、講、說…。」 

 

筆者的修編潤飾 

「你們一定要把這一篇信息帶回去，一再的讀，彼此來在一起交通著讀。

你們就會看見我們從前的不對。當然，公會是錯的，因為分門別類是神所最定罪

的一件事。但是，神還是希望在祂所有的兒女中間，沒有這種的定罪。我們要瞭

解這個證示並維持基督身體的一，是相當需要功夫的。我再說，你們必須來在一

起，讀、禱、講、說這些。」 

 

正式的文字出版 

「盼望弟兄姊妹藉著禱、研、背、講，進入本篇信息，看見我們從前的錯

誤。當然，公會中的分門別類是錯的，是神所最定罪的事；但是在公會中真正蒙

恩得救的人，都是神的兒女，他們都是神所接納的。因此，我們也當接納他們，

但我們絕不可有分於他們所在的分裂。」 

 

嚴重的落差和錯誤的推論 

 

讀過前面三篇和二段話語的並列，讀者應該清楚一件事，就是最後文字的

出版無法把李弟兄的心聲傳達給讀者，文字的內容把李弟兄當時靈中的負擔給淡

化了，也把李弟兄心中的痛悔給抹去了。這就如同翻譯聖經後，使人讀到詩篇五

十一篇時，卻讀不出大衛憂傷痛悔的心情似的。如果編輯、裁修、潤飾信息的弟

兄們，沒有足夠的時間親看現場的錄影、親聽現場的錄音，只照著別人的聽抄稿

進行修編，以至於疏漏了李弟兄心中真正且最重的負擔，這是嚴重的事。從現場

聚會到錄影、錄音，再從錄影、錄音到文字，竟然會有如此大的落差出現，叫人

覺得不可思議。錄影、錄音並沒有使李弟兄的負擔被打了折扣，但是文字的出版，

卻叫人幾乎感受不到李弟兄心中的傷痛，而且把他囑咐、勸勉我們－「神還是希

望在祂所有的兒女中間，沒有這種的定罪」，就是希望我們對公會的弟兄姊妹沒

有定罪這樣的話，給刪了，而改為「但我們絕不可有分於他們所在的分裂」，就

是把原來強調「沒有定罪」的話，改為強調「絕不可有分於他們所在的分裂」。

這是嚴重的失焦！ 

我們從當時現場的錄音裡所聽到的，就是李弟兄交通這一段話時，聲音雖

然微弱沙啞，態度卻是極其懇切的，心靈也是極其傷痛的。他為著自己從前在接

納的事上所犯的錯誤，頻頻的說道歉。這是李弟兄最後一次公開的說話，算是非

常重要的，然而他心中的話，他真正要說、要表達的，卻沒有被正確的記錄下來，

也沒有被正確的傳達出去，這是一件大事。以一個臨終、即將見主的人而言，他
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的話是這樣被對待、被淡化、被輕忽，誰該負責任呢？最終定稿出版的文字，與

原意竟有這麼大的落差。如果文字的出版有所對不起人的，第一個對不起的，就

是對不起李常受弟兄本人！我相信，如果李常受弟兄那時還有力氣，還有精神做

審稿的工作，他絕對不會讓這段臨終的話這麼被淡化，也絕不會讓這段話被扭

曲，或給人以另一種絕然不同的方式來領會或詮釋。  

結果在「可信靠的話網站」（www.afaithfulword.com）上，就根據了這個被

淡化主題、輕忽重點、錯誤修編後的正式文字出版，做出了錯誤的推論，說：「李

弟兄在這場華語特會中的，乃是說出他在主面前的觀察和看見，就是那些接受他

職事的眾召會，已過在這些事上，都有過疏忽…」。1 又說：「李弟兄在『經歷神

生機的救恩等於在基督的生命中作王』中，對羅馬書十四、十五章的解釋，與在

其他處所言一致。因此，這表示他在態度上並沒有改變。相反的，他告訴聖徒們，

他對於那些在他職事下的眾召會，在實行這些事上的疏忽，感到憂傷（參但九 3

～19；尼一 4～10）。」2 這樣一步淡化、二步曲解的結果，叫人不易讀不出李弟

兄本人的痛悔，而「為他」把所有接納的錯誤，推到「那些接受他職事的眾召會」

身上。我們並不否認，已過「那些接受他職事的眾召會」，在接納的事上的確有

了輕忽和錯誤，也必須糾正、調整過來，但是把李弟兄本人，為著這事所說公開

道歉的話，硬是給淡化、刪去，而他囑咐神兒女不要定罪別人的話，卻是被更改

為「絕不可有分於他們所在的分裂」，這實在是不忠信的作法。這個，我們不能

認同！ 
 

結語 

 

面對李常受弟兄最後公開的說話，這麼重要的一段話，水流職事站、台灣

福音書房正式文字的出版，是否需要重新修編、更正，好完整保留講者的原意，

並正確的傳達講者所要傳達的呢？我們都拭目以待！ 

 

羔羊的跟隨者 2006.7.22 

 

註： 

1.「可信靠的話網站」，「曲解他人的實例」－「為著得罪基督的身體而悔改─李

常受弟兄究竟是怎麼說的？」 

2.同上 


